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Lunes 17 de Julio de 2017 

SECRETARIO 

Aprueban Sagarpa y Economía normas históricas par productos lácteos .- En 
los próximos días, la SAGARPA y Economía, publicarán en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF), los proyectos de tres Normas Oficiales Mexicanas en el tema 
de calidad de los productos lácteos que, por su beneficio a productores, 
consumidores e industria nacional son consideradas como históricas en este 
ramo. Por instrucciones de los titulares de ambas dependencias, José Calzada 
Rovirosa e Ildefonso Guajardo Villarreal, y con el consenso de los representantes 
de los sectores interesados, se impulsó a través de los respectivos Comités 
Consultivos Nacionales de Normalización, la aprobación de estos proyectos para 
su publicación en el DOF, a partir de lo que se iniciará el periodo de 60 días 
naturales de consulta pública en la que todos los interesados podrán participar. 
Calzada Rovirosa, precisó que estas normas reflejan el compromiso del gobierno 
de la República para proteger y privilegiar el desarrollo de los pequeños 
productores y beneficiar a los consumidores nacionales. La Prensa, 13/ Milenio, 31/ 

Monitor Económico/ ABC, 14 

 

PRI. Pasarela de presidenciables (Códice de Juan Manuel Asai).- ¿Quiénes 
serían los seis aspirantes que participarían en el Pasarela 2017? Cada quien tiene 
los suyos, los míos serían: el hidalguense Miguel Osorio Chong, secretario de 
Gobernación; José Antonio Meade, secretario de Hacienda, que no es militante del 
PRI; Aurelio Nuño, el placeado secretario de Educación Pública; el secretario de 
Salud, José Narro; el titular de Turismo, Enrique de la Madrid, que ya dijo que 
quiere. La sexta plaza sería para alguno de los integrantes del gabinete que han 
entregado buenas cuentas a su jefe el Presidente, como el secretario de Trabajo, 
Navarrete o el titular de la Sagarpa, el queretano José Rovirosa. La Crónica, 2 

 

Alistan Consulta por obra invasiva.- La ambientalista Pamela Siurob Carvajal 
detalló que el 28 de julio se llevará a cabo una consulta electrónica sobre el 
proyecto de la vialidad que se pretende construir, la cual invade 1.39 hectáreas del 
parque nacional El Cimatario, tras mencionar que la manifestación de impacto 
ambiental de la obra tiene muchas inconsistencias. Dejó en claro que es incorrecta 
la información del documento de manifestación ambiental, pues señala que el 
parque está en malas condiciones, a pesar de que existen expedientes que 
respaldan el trabajo a favor de ese sitio con reconocimiento de área natural 
protegida a nivel federal.  Agregó que se realizó un seguimiento en el sexenio de 
José Calzada, por lo que afirmó que “ no podemos decir que no se ha hecho nada 
si en estos dos sexenios se trabajó en el tema”. Capital Querétaro, 10 
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Ganó vino en ensenada Medalla de Oro; reconocen labor de Sagarpa en 
producción de vid.- La calidad y sabor del vino mexicano lograron que tina 
empresa de Ensenada fuera galardonado con la Medalla de Oro en el concurso 
"International Wine Competition 2017", efectuado en New York, Estados Unidos, lo 
que reconoce la calidad de los viñedos de nuestro país, informó la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA). 
Durante el encuentro, la empresa mexicana Vinícola Regional de Ensenada, 
destacó el impulso que la industria del vino ha recibido por parte del titular de la 
SAGARPA, José Calzada Rovirosa, lo que se ve reflejado en el galardón 
recibido.Monitor Económico, 16 

 

MONITOREO 

Difundido el domingo 16 de Julio de 2017 

 

Entrevista al Secretario de Agricultura, José Eduardo Calzada Rovirosa, con 

Ezra Shabot (Línea Directa, Canal 11) 

  

Ezra Shabot, conductor: José Calzada Rovirosa es Secretario de Agricultura, 

Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, fue gobernador constitucional 

del estado de Querétaro del 2009 al 2015, senador de la República y 

representante de la SEMARNAT en la Embajada de México en los EU, además 

fue delegado federal de la STPS, administrador central de Planeación Aduanera 

en la SHCP y administrador de Aduanas en Tijuana, Baja California, y en Ciudad 

Juárez, Chihuahua. Es licenciado en Administración de Empresas por la 

Universidad del Nuevo Mundo, maestro en Administración por la Universidad 

Estatal del Estado de Nuevo México, allá en los EU. José Calzada Rovirosa, 

muchas gracias por estar aquí en Línea Directa. José Calzada, ¿Cómo llegas al 

mundo de la política? ¿De dónde llegas? Tu formación como tal en el estado de 

Querétaro está ligada, por supuesto, a toda una historia de pertenencia al estado, 

pero también de intereses propios en tu familia. 

José Eduardo Calzada Rovirosa, Secretario de Agricultura: Cómo no, Ezra, 

primero, muchas gracias por esta invitación. Pues es un proceso, a veces pasan 

cosas no planeadas, a veces la coyuntura de la vida te lleva y tomas decisiones, 

yo de joven la verdad es que nunca pensé en aventarme a la política, de joven 

niño, fue hasta por ahí de los 18, 19, 20 años que empezó un poquito la vena de 

trabajar en la función pública, fundamentalmente o más cuando después de 
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casarme, nos fuimos a estudiar una maestría mi esposa y yo, Sandra, mi esposa, 

y regresando empecé a trabajar en SEDESOL, en el Consejo Consultivo de 

Solidaridad y ahí, digamos la posición que yo tenía era muy modesta, era 

investigador, me dedicaba a leer libros que tenían que ver con, pues con la función 

social y tenía mucho que ir a algunas colonias que en aquel entonces estaban 

haciéndose, se estaban desarrollando, como es el caso de Chalco, etcétera, y, 

pues ésa fue mi vena política, ésa fue mi primera incursión en la política y de ahí 

seguí mi carrera, pero la verdad de las cosas es que de joven, niño, no te creas, 

nunca, digamos no era mi objetivo trabajar en la vida pública. 

Conductor: ¿Cuándo entra uno en la vida pública, esto implica necesariamente 

cierto tipo de conexión o de vinculación directamente con toda una clase política a 

la que a veces uno no conoce y de repente uno tiene que comenzar a amoldarse, 

¿Cómo entraste? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Es un proceso que a veces ni (inaudible) te da, 

cuando vas conociendo a la gente, no es una generación que finalmente llega, que 

llega a gobernar, el otro día platicaba, yo era gobernador de Querétaro y platicaba 

con una persona y entonces yo le dije “Oye, yo te conocí cuando tú eras consejero 

del Consejo Consultivo de Solidaridad” y para mí era un órgano muy importante en 

aquel entonces me dijo “Oye, pues yo no me acuerdo de ti”, “Sí, yo trabajaba ahí 

modestamente, tú eras consejero” y me dijo “¿Y tú en aquel entonces qué 

hacías?” y yo le dije “Yo te abría la puerta para que entraras”, es decir, vas 

picando piedra, vas abriendo camino, vas conociendo gente, vas subiendo 

peldaños y si verdaderamente te gusta, pues te vas animando, te vas destacando, 

en fin, es mucho tu vocación y tu disciplina personal. 

Conductor: Este proceso que te lleva a la candidatura al gobierno de Querétaro, 

ya lo decías, pues a veces impensable, decían “No, el que el PRI recupere 

Querétaro está imposible y menos con la figura de José Calzada”. 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Sí, se veía en chino. 

Conductor: Pues, ¿Cómo fue? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Fíjate, yo fui, yo regreso a Querétaro después 

de andar por muchos lugares, finalmente me fui a trabajar a Washington, del 95 al 

97 junto a mi familia, ahí mi jefe fue Jesús Silva Herzog, un tipazo, un gran amigo, 

un gran mexicano, y regresamos y yo quería regresar a mi estado, pero no 

encontraba yo la forma de regresar y un día me ofrecen ser delegado federal del 

Trabajo en Querétaro y, bueno, para mí fue abrir las puertas, regresar a mi tierra, 
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eso fue en el año 2000 y después, en el año 2006, fui candidato a senador, llegué 

en la segunda posición y el partido que me ganó, que metió dos senadores, me 

ganó por el doble de los votos, eso fue en 2006, después para 2009, que hubieron 

candidatos en 2008, pues yo me animé a la candidatura, pero en aquel entonces 

mi partido estaba, valía 16 puntos y el PAN valía 50, ésa era la diferencia, por eso 

decían “Es imposible ganar”, después hicimos algo bien interesante, muy auténtico 

y logramos crecer, pues muchísimos puntos, 30 puntos, hasta ganar el gobierno 

del estado de Querétaro y tuvo que ver con estado de ánimo, tuvo que ver con una 

buena campaña, en fin, algo muy interesante y también el hecho de que, pues no 

se percataban que íbamos creciendo, porque a veces la soberbia de las encuestas 

es, pues es una gran mentira. 

Conductor: Así es y los hombres del poder a veces no entienden que las 

encuestas no son necesariamente la realidad. Cuando llegas al gobierno de 

Querétaro, te encuentras, ahí hay una situación muy interesante de estados del 

centro de la república, como el caso de Querétaro, que viven un crecimiento 

económico diferente al de muchas partes del país, este boom económico que ha 

tenido un crecimiento impresionante en el centro del estado, ¿Cómo lo viviste 

como gobernador? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: A ver, a mí me entregaron un buen estado. 

Conductor: Que eso es interesante, ¿no? Como una buena administración pierde 

y la gana otra. 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Independientemente de partidos, a mí me 

dicen “Oye, tú no tienes empacho en decir que el PAN te entregó un buen estado”, 

pues no, mentiría si dijera lo contrario, un buen estado, con buenas finanzas, con 

poca deuda y yo lo entregué igual, con buen crecimiento económico, con poca 

deuda, con buenas finanzas, etcétera, ésa es la obligación de quien gobierna, 

pero yo creo que parte del secreto del crecimiento de Querétaro es la estabilidad 

política, cuando hay estabilidad política, eso se convierte en confianza social, se 

convierte en confianza para los inversionistas, cuando todo es un gran tema 

político, de incertidumbre política y entonces todo mundo se echa para atrás y 

todo mundo está expectante a ver qué va a suceder, entonces, a lo largo de los 

años, a lo largo de los sexenios, ha gobernado el PRI y ha gobernado el PAN, ha 

habido una normalidad política muy importante, democracia sin duda, pero 

también respeto y eso ha ayudado enormemente, para poder platicar con los 

líderes de opinión, para poder dialogar con los industriales, etcétera, el gobernador 
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tiene muchos más instrumentos para poder generar progreso y desarrollo, 

Querétaro es un estado que es, yo siento, decía que es el gran ejemplo del éxito 

del NAFTA, del TLC, porque tiene creciendo al 5.5% de manera sistemática desde 

1994, o sea, yo creo que es el estado que tiene el tramo más largo de crecimiento 

sostenido desde la creación del TLC y también les va otro dato bien interesante, 

China duplica su economía cada 10 años, es decir, cada 10 años hay otro China 

en términos económicos, México duplica su economía cada 30 años, Querétaro 

duplica su economía cada 15 años, pues ése es el tema, entonces, pues ahí el 

ingreso per cápita es mayor, la educación, los años de escolaridad son mayores, 

los niveles de pobreza son menores, etcétera, pues porque atraes a la industria, el 

nombre del juego se llama “generación de empleo”. 

Conductor: Estamos platicando con José Calzada aquí en Línea Directa. José 

Calzada –decíamos- Querétaro, estado beneficiado sin duda alguna por el TLC, 

pero un estado que además se transformó en su propia estructura productiva, 

creando cosas que uno ni siquiera se hubiese imaginado. Cuando hoy aparecen 

candidatos que salen con ocurrencias y dicen “es que yo quiero traer la industria 

aeronáutica, aeroespacial” y todo mundo dice “bueno, otra vez ocurrencias”, pero 

Querétaro sí lo hizo. 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Sí, o sea, hay estados que tienen ciertas 

vocaciones naturales, por su espacio geográfico, por su territorio, por su ubicación, 

etcétera. Pero algo muy interesante sucedió en Querétaro, los gobernadores de 

los años setentas pasaron de un estado agrícola a un estado agroindustrial. 

Entonces llegó Nestlé, llegó Kellogg’s, etcétera. Los gobernadores de los años 

80´s promovieron el inicio de la industria automotriz y entonces se consolidó 

Tremec y llegaron muchas otras empresas de manufactura automotriz. Hoy 

Querétaro provee cerca del 17% de las autopartes del país, es enorme lo que 

tiene de proveeduría. Después los gobernadores de los años 92´s miles, 

empezaron a generar la industria aeronáutica. La primera empresa aeronáutica 

llegó a Querétaro hace 36 años, más o menos, pero era una empresa española 

que reparaba turbinas. Era lo único que teníamos. 

Y en todo este tramo también la consolidación del sector turístico, que para mi 

estado es su pilar fundamental, es muy importante el ingreso por concepto 

turístico. Entonces, el secreto de la economía de Querétaro es que la mesa tiene 

muchas patas que la sostienen y si se cae la proveeduría automotriz, digamos, 

con respecto a EU, entonces te sostiene la parte turística o te sostiene la parte 
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aeronáutica, o te sostiene la parte agroindustrial. Entonces, tienes un muy buen 

balance, no están todos los huevos en una sola canasta. El ejemplo de la industria 

aeronáutica es muy importante porque por ejemplo en el año -si no mal recuerdo- 

2006 fue cuando Bombardier llega a Querétaro. Bombardier, canadiense, llega a 

Querétaro no por una cuestión de simpatía con México, simpatía con Querétaro, 

llega por una cuestión de competencia global. 

La empresa Embraer de Brasil estaba compitiéndole fuertemente por un segmento 

del mercado de aviones medianos a Bombardier de Canadá, y si no hacía algo 

para reducir sus costos e incrementar su producción, esa empresa iba a quebrar, 

Bombardier. Entonces, empieza a buscar en el mundo quién lo puede ayudar. Ven 

a China, muchos otros países ven a México y ven a Querétaro. Entonces, llega 

Bombardier a Querétaro, muy competitivo. Yo siempre pongo el ejemplo de 

Bombardier como una empresa global regional, porque hoy en día muchos de los 

aviones, el 40% del valor del avión de Bombardier es de México, es de Querétaro. 

El otro 40% es de EU, en Wichita, donde se llevan el avión a terminarlo y a que 

vuele, y el 20% que fundamentalmente es el apartado financiero, es de Canadá, 

es decir, es un avión de la región. 

Conductor: Así es, a ver si así lo entienden por ahí. Después de que terminas con 

esta gestión bastante exitosa, brincas al gabinete del Presidente Peña Nieto en la 

Secretaría de Agricultura. ¿Por qué a la Secretaría de Agricultura? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Pues a ver, el señor presidente invita a 

colaborar, primero me invita a platicar y no me dice a dónde, me dice “quiero 

hacerte una invitación, pero no hoy, te quiero ser una invitación los próximos días”. 

Entonces le dije “deme una pista para empezar a prepararme”. Entonces me dice 

“platicamos después”. Y la siguiente ocasión que platicamos, sí me dijo de 

Agricultura, me dice “Querétaro es un ejemplo de cosas exitosas, me gustaría que 

me ayudaras, que ayudaras a tu país para detonar ciertas regiones, ciertos 

productos, seguir incrementando las buenas cifras del campo mexicano”, etcétera. 

Yo creo que el tema económico de Querétaro llamó la atención del señor 

presidente y me dio la oportunidad de trabajar en ese sector. Yo creo que 

fundamentalmente es una cuestión de números. 

Conductor: Cuando entras al sector agropecuario en general en México, te 

encuentras creo con la gran sorpresa de un crecimiento también impresionante en 

un área que había sido abandonada durante mucho tiempo o no se le tenía el 

cuidado de generar las condiciones para un impulso importante y hoy vemos que 
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tenemos un crecimiento que es verdaderamente impresionante en muchas áreas. 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Inclusive Ezra, decir las cosas, a veces ahí 

están, pero si no las comunicamos, haz de cuenta que no existieran. Yo recuerdo 

el primer acuerdo que tuve con el señor presidente, tomé posesión el 27 de 

agosto, si no mal recuerdo fue a finales de septiembre el primer acuerdo que tuve 

con él y entonces le lleve un documento en el cual le mostraba la balanza 

comercial de México y algunas cifras macros de varios sectores y le dije “mire 

señor presidente, hoy estamos vendiendo más productos agropecuarios, 

agroalimentarios, hoy los ingresos de los productos agroalimentarios en el exterior 

superan los ingresos de México por concepto de petróleo, de turismo y de 

remesas. Entonces nos quedamos analizándose información, que ahí estaba, o 

sea yo no la hice, yo no la generé en 15 días, ahí estaba. La teníamos que 

comunicar, la teníamos que decir; teníamos también que decir que el sector viene 

creciendo al 3.5% por año en los últimos cinco o seis años, que es uno de los 

sectores más dinámicos de la economía. Lo tenemos que decir. 

Y no solamente lo bueno, también tenemos que comunicar aquellas cuestiones 

que presentan retos, pero un apartado muy importante es que hay mucha gente 

que lleva tres generaciones trabajando la tierra mexicana y siempre son como las 

noticias, siempre es cargarle la mano al sector. El hablar de lo bueno también es 

reconocerles a ellos, más que al gobierno. Los gobiernos somos temporales, los 

gobiernos duramos un tiempo y nos vamos, pero es un reconocimiento al 

trabajador, al inversionista, porque además esa es otra; si nosotros comunicamos 

bien nuestros números, animamos a más personas para que vengan a invertir a 

nuestro sector, generen empleo, generen riqueza y evidentemente promuevan a 

México. 

Conductor: En este sentido, ¿cómo ves a este sector agrícola en el país, 

agropecuario, en las distintas fases?, aquellos que tienen una capacidad 

impresionante de crecimiento, de impulso y la otra que está todavía rezagada. 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Sí, tenemos dos grandes esferas del campo 

mexicano; la altamente productiva, competitiva y exportadora, y la segunda esfera 

tiene que ver con zonas rurales marginadas históricamente, con poco acceso a 

comunicaciones, con infraestructura precaria, con tierra muy modesta en cuanto a 

la pertenencia de la propiedad, de la tierra. Hay dos grandes campos y trabajamos 

en dos grandes esferas. Hay programas que van dirigidos para un lado, y otros 

programas que van dirigidos también para el otro lado. Por ejemplo, en el apartado 
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enteramente social, tenemos la Subsecretaría de Desarrollo Rural, que tiene un 

trabajo muy específico, que es detonar la producción en pequeñas unidades de 

producción y también apoyar económicamente en la productividad y el 

complemento al ingreso familiar. 

Conductor: Estamos platicando con José Calzada aquí en Línea Directa. José 

Calzada, decíamos, niveles de desarrollo dentro del campo mexicano, nos llegan, 

por supuesto, esta idea por un lado de un campo de exportación y ahorita 

entramos a los desafíos de lo que podría ser, pues esta revisión del Tratado de 

Libre Comercio, pero también, por otro lado, de un campo mexicano que, en 

determinadas áreas, con determinados productos nos hemos vuelto famosos, el 

famoso tema, tanto del aguacate, como del limón. 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Sí, a ver, por eso hay dos grandes campos, 

¿no? Digamos el apartado muy rural de pequeños espacios de producción, que no 

tienen acceso, digamos a agua tecnificada, etcétera, donde ayuda y abona la 

Secretaría de Agricultura y tenemos ese otro espacio, de los altamente 

tecnificados, de los exportadores, aunque a veces son pequeñas unidades de 

producción, se han convertido en grandes productores, por ejemplo, el 82% de los 

productores de aguacate tienen menos de cinco hectáreas, menos de cinco 

hectáreas, es decir, son pequeñas unidades de producción, pero se han juntado y 

entre todos tienen una línea de empaque, etcétera, y están exportando, el limón 

sucede algo similar, Colima, en Nayarit, Michoacán, son pequeñas unidades de 

producción, pero con un producto de alto valor, por eso yo siempre menciono en 

los discursos que uno de los grandes aciertos de México, y esto empezó hace 

muchos años, fue que empezó a pasar su producción de volumen a valor, antes la 

producción decían “¿Cuántas toneladas se produjeron en Querétaro, en 

Guanajuato?”, pues hoy lo importante no es cuántas toneladas, sino cuántos 

millones de dólares se produjeron en tal lugar o en cuál lugar. 

Conductor: Con mayor valor agregado. 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Exacto, con mayor valor agregado, porque es 

lo que le llega a las familias, el aguacate, el limón; hoy las berries, México ya es el 

quinto productor de berries del mundo; de fresa somos el tercer productor de fresa 

en el mundo, el primero es China; coco, coco ahorita es la locura, Ezra, es la 

locura mundial, digamos, por hectárea más o menos se producen 16 mil cocos, 

más o menos es lo que se logra en las palmeras, un coco a pie de palmera vale 

seis pesos, pero un coco industrializado, para hacer crema, agua, etcétera, le 
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puedes sacar 30 pesos por coco, pues nada más hay que hacer la suma, 

entonces, les da muy buen ingreso a las personas que se dedican a tal actividad y 

eso es precisamente hacia donde se dirige hoy el campo mexicano y es gran parte 

lo que tenemos en la secretaría, orientar a las personas a producir valor, más que 

volumen y así ser más competitivos hacia el exterior. 

Conductor: Ahora, este intento de renegociación del TLC con los EU y el tema 

agropecuario, pareciera ser que ahí es la parte en donde, pues prácticamente 

México dice “Aquí no hay dónde moverle”. 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Pues, a ver, la verdad es que hemos generado 

un equilibrio bastante interesante con los EU, por cierto, ayer hablé con el 

secretario de Agricultura de los EU, Sonny Perdue, es la primer conversación que 

tenemos, la verdad es que fue en los mejores términos, fue muy buena 

comunicación, pero hemos generado equilibrios y hoy somos complementarios, sí, 

en efecto, les compramos mucho maíz amarillo, México produce maíz blanco, que 

es el que consumimos como tortillas, etcétera, les compramos mucho maíz 

amarillo, pero ese maíz amarillo lo utilizamos para engordar ganado y después les 

exportamos carne, es decir, es una complementación, finalmente es un círculo, es 

un círculo de valor, les importamos otro tipo de cosas, aquí las procesamos, luego 

se las exportamos, pero hoy la balanza, la balanza comercial, es muy favorable 

hacia México, el año pasado les vendimos 24 mil millones de dólares y les 

compramos 18 mil millones de dólares, es decir, tenemos un superávit de seis mil 

millones de dólares, que es una cifra nada despreciable, hace 20 años no 

teníamos esta cifra de superávit, entonces, siempre en esta relación tan compleja, 

tan difícil, por tantos productos que estamos comerciando, pues siempre hay 

detalles, por ejemplo, ahorita tenemos detalles, queremos exportar aguacate de 

Jalisco, queremos exportar carne de cerdo, cosas que no se han solucionado 

completamente y ellos también tienen temas, ellos quieren exportarnos más 

papas, etcétera, pero son pequeños detalles en una gran sombrilla que nos cubre, 

que se llama TLC, el secreto es no quitar esa gran sombrilla, por eso yo hay veces 

que tengo unas pláticas o entrevistas con compañeros de los medios, les digo “No 

hay un tema preponderante, hay detalles abajo sin duda que siempre tenemos que 

estar viendo y arreglando”, pero esta gran sombrilla cubre y le da certeza, le da 

certidumbre a los productores mexicanos y a los productores de los EU. 

Conductor: Parecería ser que, del lado norteamericano, en esta área quizá en 

otra época sería de las grandes resistencias, hoy es la del mayor apoyo, ¿no? 
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José Eduardo Calzada Rovirosa: La gran fortaleza, inclusive se decía hace un 

par de días, quizá dos semanas, que cuando estaba el tema del TLC, de que si 

seguía, etcétera, fue el sector agroalimentario el que dio un paso para adelante y 

dijo en EU “Oye, a ver, esto nos va a afectar a nosotros”, particularmente los 

estados del centro de los EU, que son los grandes productores de granos, Kansas, 

Missouri, etcétera, y le pidieron al presidente de aquel país que, pues que 

fuéramos con cuidado, porque hay una relación de conveniencia mutua, no es que 

México gane más, sí vendemos más, en efecto, pero hoy, en 20 años no lo 

hicimos así y a todos conviene, a todos ayuda, pero, además, Ezra, el tema de 

alimentos es un tema delicado, es decir, tú puedes conseguir a alguien que te 

venda tornillas de un lugar o de otro y no importa si es de China o de México, 

etcétera, pero comida sí es muy delicado, nosotros le vendemos a EU mil 500 

millones de pesos de comida diarios, diarios, ente aguacate y tortillas y tequila y 

cerveza, etcétera, pero diarios, imagínate nada más la cantidad de tráilers que 

entran a los EU diario, que abastecen los supermercados del sur y del centro de 

los EU, es increíble, es increíble, entonces, tratar de cambiar las cosas en un… 

Conductor: Sería absurdo. 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Sería absurdo, sería inconveniente. 

Conductor: La Secretaría de Agricultura no es una Secretaría que tiene mucha 

proyección política, pero el nombre de José Calzada ahí está, dicen para la 

grande, ¿Qué dice José Calzada? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: No, a ver, la verdad es que también es una 

pregunta que me hacen frecuentemente, la verdad es que no y la verdad no tengo 

tampoco mayor interés en alguna otra cuestión, más que terminar bien mi gestión. 

Conductor: Pero ahí está la gestión, sin duda con mucho éxito. José Calzada, 

muchas gracias por estar aquí. 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Ezra, como siempre, gracias, muy amable. 

Conductor: Fue José Calzada Rovirosa aquí en Línea Directa. 
  

Parte 1: 

http://testigos.intelicast.co/2017/07Julio17/Imagenes_16072017/16072017009080nc.mp4 

Parte 2: 

http://testigos.intelicast.co/2017/07Julio17/Imagenes_16072017/16072017009198nc.mp4 

Parte 3: 

http://testigos.intelicast.co/2017/07Julio17/Imagenes_16072017/16072017009290nc.mp4 

16/07/17 Línea Directa (Canal 11) 20:00 

 
Se registraron 8 impactos del Boletín 257 “Aprueban SAGARPA y Economía normas históricas 

http://testigos.intelicast.co/2017/07Julio17/Imagenes_16072017/16072017009080nc.mp4
http://testigos.intelicast.co/2017/07Julio17/Imagenes_16072017/16072017009198nc.mp4
http://testigos.intelicast.co/2017/07Julio17/Imagenes_16072017/16072017009290nc.mp4
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en el tema de lácteos” / Portal de Internet: 8 
  

Sobre el Boletín 256 se ha registrado 2 impactos “Fortalecen SAGARPA y sector cafetalero 

nacional lazos de comercio internacional” / Portal de Internet: 2 
  

Del Boletín 255 se ha registrado 2 impacto “Gana vino de Ensenada Medalla 

de Oro; reconocen labor de SAGARPA en producción de la vid” / Portal de 

Internet: 2 

  

El Boletín 242 se registró 1 impacto “Fortalece México acciones para 

garantizar seguridad alimentaria: SAGARPA en Israel” / Portal de Internet: 1 

 

B.257.-Aprueban SAGARPA y Economía normas históricas en el tema de 

lácteos 

CIUDAD DE MÉXICO.- Las secretarías de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 

Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) y Economía (SE), publicarán en los 

próximos días en el Diario Oficial de la Federación (DOF), los proyectos de tres 

Normas Oficiales Mexicanas en el tema de calidad de los productos lácteos que, 

por su beneficio a productores, consumidores e industria nacional son 

consideradas como históricas en este ramo. Por instrucciones de los Titulares de 

ambas dependencias, José Eduardo Calzada Rovirosa e Ildefonso Guajardo 

Villarreal, y con el consenso de los representantes de los sectores interesados, se 

impulsó a través de los respectivos Comités Consultivos Nacionales de 

Normalización, la aprobación de estos proyectos para su publicación en el DOF, a 

partir de lo que se iniciará el periodo de 60 días naturales de consulta pública en la 

que todos los interesados podrán participar. El Secretario Calzada Rovirosa 

resaltó que estas normas reflejan el compromiso del Gobierno de la República 

para proteger y privilegiar el desarrollo de los pequeños productores y beneficiar a 

los consumidores nacionales. Lo anterior porque en esta administración se tiene el 

objetivo principal de beneficiar al productor auténtico y al consumidor, ya que de 

esta forma le va a ir mejor a México. Con estas regulaciones se abre la posibilidad 

de mejorar las condiciones de negociación en la modernización del Tratado de 

Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). Cabe destacar que, durante la 

firma de los acuerdos del referido tratado comercial en 1994, no se incluyó el tema 

de los lácteos, por lo que estas normas posibilitan una mejor negociación al contar 

con reglas más claras en el sector. La aprobación de los proyectos se realizó en la 
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Tercera Sesión Ordinaria de 2017 del Comité Consultivo Nacional de 

Normalización Agroalimentaria de SAGARPA, donde también se efectuó la Cuarta 

Sesión Extraordinaria 2017, del Comité Consultivo Nacional de Normalización de 

la Secretaría de Economía (SE). Los instrumentos normativos coadyuvan a la 

certificación y verificación de los diversos productos en el mercado, dotando de 

certeza al consumidor final al identificar y diferenciar los insumos, así como para 

evitar el riesgo de la adulteración de los mismos y que se ostentan como yogurt y 

queso. En el Proyecto de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-181-

SCFI/SAGARPA-2017, se establecerá la denominación, las especificaciones 

fisicoquímicas, microbiológicas y la información comercial que debe cumplir el 

yogurt, así como los métodos de prueba que deben aplicarse para comprobar 

dichas especificaciones. Asimismo, se publicará el Proyecto de Norma Oficial 

Mexicana PROY-NOM-222-SCFI/SAGARPA-2017, que establece las 

características de la leche en polvo o deshidratada, que se comercializan como 

materia prima dentro del territorio mexicano. Además, se definen las 

especificaciones fisicoquímicas, información comercial y métodos de prueba, lo 

que será aplicable a los diferentes tipos de leche en polvo o deshidratada. El 

Proyecto de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-223-SCFI/SAGARPA-2017, 

tiene como objetivo establecer las denominaciones y especificaciones 

fisicoquímicas que debe cumplir el queso para ostentar dicha denominación, los 

métodos de prueba para demostrar su cumplimiento y la información comercial 

que deben contener las etiquetas de los productos que se comercialicen dentro del 

territorio nacional. La norma referente al yogurt, da lugar a parámetros de proteína 

superiores a los existentes en la norma vigente, a la vez que describe y especifica 

las características de calidad de las variedades de este producto que existen en el 

mercado. A su vez la NOM de leche en polvo servirá para la regulación del 

producto de importación, además de que sentará las bases en términos de calidad 

para los proyectos productivos de elaboración de leche deshidrata que están 

siendo impulsados por SAGARPA. En el caso de la NOM referente a quesos ésta 

permitirá proteger a los consumidores y al sector productivo, porque sólo podrá 

llevar este nombre los que sean elaborados con proteínas y grasa de leche. 
http://marurojasenformula.com/aprueban-sagarpa-y-economia-normas-historicas-en-el-

tema-de-lacteos/ 

https://www.mexicampo.com.mx/aprueba-sagarpa-y-se-normas-historicas-en-tema-de-

lacteos/ 

http://www.notimex.gob.mx/ntxbuscadorNotas?palabra=sagarpa&categorias=0 

http://marurojasenformula.com/aprueban-sagarpa-y-economia-normas-historicas-en-el-tema-de-lacteos/
http://marurojasenformula.com/aprueban-sagarpa-y-economia-normas-historicas-en-el-tema-de-lacteos/
https://www.mexicampo.com.mx/aprueba-sagarpa-y-se-normas-historicas-en-tema-de-lacteos/
https://www.mexicampo.com.mx/aprueba-sagarpa-y-se-normas-historicas-en-tema-de-lacteos/
http://www.notimex.gob.mx/ntxbuscadorNotas?palabra=sagarpa&categorias=0
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http://www.20minutos.com.mx/noticia/244774/0/ejecutivo-publicara-historicas-normas-en-

tema-de-lacteos/ 

http://www.dnf.com.mx/economia/mundo-economico/a-diciembre-posible-aumento-de-la-fed/ 

http://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1163634 

http://canal7slp.com/ejecutivo-publicara-historicas-normas-en-tema-de-lacteos/ 

http://www.paginaciudadana.com/garantizar-calidad-del-queso-la-leche-en-polvo-y-el-yogurt/ 

  

B. 256.-SAGARPA y sector cafetalero internacional fortalecen sus relaciones 

comerciales México.-  La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 

Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) y el sector cafetalero nacional 

fortalecieron sus lazos de comercio internacional durante el Primer Foro Mundial 

de Productores de Café, que se llevó a cabo en Medellín, Colombia. Durante el 

foro, el tema del café se abordó desde su dimensión cultural, económica, 

medioambiental y social, en el que una de las principales conclusiones fue unir el 

esfuerzo de productores de todos los países para universalizar los costos y 

beneficios. Ante representantes de 45 países, el subsecretario de Agricultura, 

Jorge Armando Narváez Narváez, habló de temas relacionados con la 

sostenibilidad económica, productividad, volatilidad de los precios internacionales, 

cambio climático, relevo generacional e incremento de la demanda del aromático a 

nivel mundial. “La colaboración entre gobiernos, sector privado y organizaciones 

de la sociedad civil es la clave para el éxito de las iniciativas. La unidad es la 

fortaleza del sector”, precisó el funcionario mexicano. En representación del 

Secretario José Eduardo Calzada Rovirosa, el funcionario federal señaló que en 

México existe un claro incremento en la demanda interna del café, por lo que se 

busca aumentar la producción, que oscila en los tres millones de sacos al año. 

SAGARPA, expuso, se ha trabajado en un ejercicio de Planeación Agrícola 

Nacional que, junto con el Programa Integral de Atención al Café (PIAC), atiende 

las regiones productivas del país, cada una con sus particularidades, su vocación 

y sus ciclos productivos, facilitando el crédito y el financiamiento para el cultivo de 

este producto. 
http://mxpolitico.com/internacional/finanzas/sagarpa-y-sector-cafetalero-internacional-fortalecen-

sus-relaciones 

http://directoriosproyecsa.net/?p=22367 

  

B. 255.-Gana vino de Ensenada Medalla de Oro; reconocen labor de 

SAGARPA en producción de la vid.- La calidad y sabor del vino mexicano 

lograron que una empresa de Ensenada fuera galardonado con la Medalla de Oro 

http://www.20minutos.com.mx/noticia/244774/0/ejecutivo-publicara-historicas-normas-en-tema-de-lacteos/
http://www.20minutos.com.mx/noticia/244774/0/ejecutivo-publicara-historicas-normas-en-tema-de-lacteos/
http://www.dnf.com.mx/economia/mundo-economico/a-diciembre-posible-aumento-de-la-fed/
http://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1163634
http://canal7slp.com/ejecutivo-publicara-historicas-normas-en-tema-de-lacteos/
http://www.paginaciudadana.com/garantizar-calidad-del-queso-la-leche-en-polvo-y-el-yogurt/
http://mxpolitico.com/internacional/finanzas/sagarpa-y-sector-cafetalero-internacional-fortalecen-sus-relaciones
http://mxpolitico.com/internacional/finanzas/sagarpa-y-sector-cafetalero-internacional-fortalecen-sus-relaciones
http://directoriosproyecsa.net/?p=22367
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en el concurso International Wine Competition 2017, efectuado en New York, lo 

que reconoce la calidad de los viñedos de nuestro país, informó la Secretaría de 

Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA). 

Durante el encuentro, la empresa mexicana Vinícola Regional de Ensenada, 

destacó el impulso que la industria del vino ha recibido por parte del Titular de 

SAGARPA, José Eduardo Calzada Rovirosa, lo que se ve reflejado en el 

galardón recibido. México cuenta con 32 mil hectáreas de viñedos que producen 

diversas variedades de uva destinadas a la producción de vinos tintos, blancos, 

rosados y espumosos. Al año, nuestro país genera alrededor de 198 mil hectolitros 

de vino, lo que representan 26.4 millones de botellas de 750 mililitros. Este año 

México se reintegró a la Organización Internacional de la Viña y Vino (OIV), 

entidad que reconoce el compromiso de los productores mexicanos y desde donde 

SAGARPA impulsa estrategias para fortalecer la innovación y competitividad de la 

industria vinícola. Asimismo, los estados de Baja California, Coahuila, Zacatecas, 

Aguascalientes, Guanajuato y Querétaro sobresalen como los principales 

productores de vino y a nivel nacional están registradas 207 empresas 

vitivinícolas, de las cuales, el 87 por ciento se ubica en Baja California. Además, 

México registra una producción promedio de uva industrial de 73 mil 467 toneladas 

con un valor de 394 millones de pesos, donde destacan los estados de Sonora, 

Zacatecas, Baja California, Aguascalientes y Coahuila como sus principales 

productores. 
http://monitoreconomico.org/noticias/2017/jul/16/gana-vino-de-ensenada-medalla-de-oro-

reconocen-labor-de-sagarpa-en-produccion-de-la-vid/ 

https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/vino-de-ensenada-recibe-medalla-de-oro-en-concurso-

internacional 

  

B.242.-Fortalece México acciones para garantizar seguridad alimentaria: 

SAGARPA en Israel.- México fortalece las acciones en su sector agroalimentario 

para aumentar la capacidad productiva y generar una mayor cantidad de alimentos 

que permitan garantizar la seguridad alimentaria, afirmó la subsecretaria de 

Desarrollo Rural de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, 

Pesca y Alimentación (SAGARPA), Mely Romero Celis. Durante una visita a esta 

nación, la funcionaria resaltó que lo anterior se realiza a través del conocimiento 

de buenas prácticas y experiencias de países como Israel que actualmente 

produce 95% de sus alimentos. Romero Celis manifestó que Israel, con quien 

México mantiene una relación bilateral y cooperativa desde hace 65 años, ha 

http://monitoreconomico.org/noticias/2017/jul/16/gana-vino-de-ensenada-medalla-de-oro-reconocen-labor-de-sagarpa-en-produccion-de-la-vid/
http://monitoreconomico.org/noticias/2017/jul/16/gana-vino-de-ensenada-medalla-de-oro-reconocen-labor-de-sagarpa-en-produccion-de-la-vid/
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/vino-de-ensenada-recibe-medalla-de-oro-en-concurso-internacional
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/vino-de-ensenada-recibe-medalla-de-oro-en-concurso-internacional
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desarrollado prácticas en el sector agrícola de innovación, tecnología y 

cooperación entre comunidades rurales que han logrado prosperidad, inclusión y 

sustentabilidad en el campo. Refirió que “es impresionante saber que esta nación 

ha logrado ubicarse como potencia agroalimentaria y ser un referente en temas de 

buen uso y aprovechamiento del suelo y agua, en un territorio que el 70 por ciento 

es desierto”. Agregó que es la tecnología e innovación, pero también la 

organización y vinculación que existe entre gobierno, productores y centros de 

investigación lo que les ha llevado a ser un ejemplo en buenas prácticas agrícolas. 

La visita a Israel tiene el propósito de adquirir conocimiento y poner en práctica lo 

que han desarrollado los israelís para incluir a la mujer en las prácticas agrícolas y 

el involucramiento de la familia para el desarrollo de la agricultura. Asimismo, se 

analizará el acompañamiento que realizan los extensionistas con las familias 

rurales obteniendo buenos resultados de rentabilidad y sustentabilidad en lo que 

producen; la organización que se logra entre productores para fomentar la 

adopción de innovaciones tecnológicas focalizadas a las cadenas agroalimentarias 

y agroindustriales. 
https://www.enlacejudio.com/2017/07/16/fortalece-mexico-acciones-para-garantizar-

seguridad-alimentaria-sagarpa-en-israel/ 

  

Abejas en peligro.- El Servicio de Sanidad, Inocuidad y Calidad 

Agroalimentaria (SENASICA) hizo unas revisiones que mandó SAGARPA en 

miel y cera y nos dijeron que no habían encontrado residuos de plaguicidas; sin 

embargo, un grupo de investigadores de Jalisco hizo un trabajo independiente y 

encontraron una mezcla fuerte de plaguicidas. Es un cóctel de muchas 

sustancias”. Por su parte, Gaspar Ramírez señala que se han encontrado 

alrededor de 88 plaguicidas en cera y miel de 165 que pueden rastrear. En 

Yucatán, por ejemplo, el investigador detectó tóxicos de organofosforado en todas 

las muestras analizadas de cera y en el 64% de muestras de miel. Sin embargo, la 

prohibición de los compuestos químicos es complicada, reconocen los 

investigadores. SAGARPA. http://www.elmundodeorizaba.com/index.php/local/local-

conten-izq/42905-Alerta--abejas-en-peligro 

  

Adeuda SAGARPA pagos a productores de maíz.- La Secretaría de Agricultura 

adeuda a productores de maíz amarillo de la zona norte del estado cerca de 25 

millones de pesos, en parte por inconsistencias de los mismos productores al 

presentar su documentación, por lo que están solicitando una relación de éstos a 

https://www.enlacejudio.com/2017/07/16/fortalece-mexico-acciones-para-garantizar-seguridad-alimentaria-sagarpa-en-israel/
https://www.enlacejudio.com/2017/07/16/fortalece-mexico-acciones-para-garantizar-seguridad-alimentaria-sagarpa-en-israel/
http://www.elmundodeorizaba.com/index.php/local/local-conten-izq/42905-Alerta--abejas-en-peligro
http://www.elmundodeorizaba.com/index.php/local/local-conten-izq/42905-Alerta--abejas-en-peligro
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fon de que se puedan subsanar y reciban pronto su pago. Este adeudo 

corresponde al compromiso del gobierno federal en apoyar con incentivos a modo 

de inducción para la siembra de maíz amarillo del ciclo 2015-2016, es decir, del 

año pasado. Hay casos que deben revisarse bien, afirmó Agustín Hernández 

Cardona, “pero por lo que tenemos conocimiento, la mayoría de los adeudos 

podrían ser porque faltaron algunos documentos por parte de los compañeros”. De 

las inconsistencias que argumenta SAGARPA para no pagar a los productores, 

mencionó a datos relacionados con la Clave Unica de Registro de Población, el 

SURI y cuentas bancarias que pudieran haber sido dadas de baja. 
https://www.elmanana.com/adeudasagarpapagosaproductoresdemaiz-3888122.html 

 

SECRETARÍA 
 

Desplegados.- Presidente de la República, Lic. Enrique Peña Nieto. H. Congreso 
de la Unión, Secretaría de Agricultura Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación (SAGARPA), SEMARNAT, Secretaría de Economía, Comisión 
Nacional del Agua, Gobernador Constitucional del Estado de Jalisco, Maestro 
Jorge Aristóteles Sandoval Díaz, H. Congreso de Jalisco, A la Ciudadanía. A los 
destinatarios les exigimos de manera urgente. en el ámbito de su competencia 
para evitar el estallido de un gran problema social, medioambiental y económico 
en Los Altos de Jalisco, derivado de la afectación de nuestros derechos como 
consecuencia de una pésima gestión del agua y el pretendido tras verse, Los Altos 
de Leó.- Milenio, 35      

 

Alistan nuevas normas en materia de lácteos.-  Las secretarías de SAGARPA 
y Economía (SE), publicarán en los próximos días en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF), los proyectos de tres Normas Oficiales Mexicanas (NOM) que 
tienen como objetivo garantizar la calidad del queso, la leche en polvo y el yogurt. 
Estás NOM generarán beneficios a productores, consumidores e industria 
nacional, y se logran luego de muchos años de trabajo por parte de los expertos 
que participaron en su elaboración. La aprobación de los proyectos se realizó en la 
Tercera Sesión Ordinaria del 2017 del Comité Consultivo Nacional de 
Normalización Agroalimentaria de la SAGARPA y, simultáneamente, en la Cuarta 
Sesión Extraordinaria 2017 del Comité Consultivo Nacional de Normalización de la 
SE.- El Sol de México, 1 

 

Riesgos y rendimientos / Publicarán tres normas la SE y SAGARPA por  
Julio Brito A..- Además del proyecto de la Norma 012 de Autotransporte, que está 

https://www.elmanana.com/adeudasagarpapagosaproductoresdemaiz-3888122.html
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en su fase de aprobación y sujeta a opinión pública durante 60 días, se le sumará 
la publicación de los proyectos de tres históricas Normas Oficiales Mexicanas, 
cuyo objetivo es garantizar la calidad del queso, la leche en polvo y el yogur, luego 
de que las secretarías de Economía y de SAGARPA, las tienen listas para su 
publicación en el Diario Oficial de la Federación (DOF), generarán beneficios a 
productores, consumidores e industria nacional. En el Proyecto de Norma Oficial 
Mexicana PROY-NOM-181-SCFI/SAGARPA-2017 se establecerá la 
denominación, las especificaciones fisicoquímicas, microbiológicas y la 
información comercial que debe cumplir el yogur, así como los métodos de prueba 
que deben aplicarse para comprobar dichas especificaciones. Esta norma da lugar 
a parámetros de proteína superiores a los existentes en la norma vigente, a la vez  

que describe y especifica las características de calidad de las variedades de este 
producto que existen en el mercado.- Crónica, 26 

 

In versiones / Problema febril.- Luego de que la Organización Mundial de 
Sanidad Animal (OIE) retirara a Colombia el estatus de zona libre de fiebre aftosa, 
el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria determinó 
nuevamente suspender el comercio de productos lácteos procesados originarios 
de ese país, luego de que las autoridades de sanidad animal colombianas 
notificaron a la OIE dos nuevos focos de fiebre aftosa, ahora en el Departamento 
de Cundinamarca, donde se ubican seis plantas procesadoras de lácteos 
autorizadas para exportar a México.- Milenio, 28 Neg 

 

Frena Sagarpa apoyos para la producción de aguacate.- Desde hace décadas, 
se ha considerado al aguacate como un producto redituable para quienes lo 
cultivan, sin embargo, el abuso de la siembra de este fruto ha ocasionado un daño 
forestal que ya resulta preocúpate para las autoridades, pues los daños al medio 
ambiente son "incontables" y aunque no es una tarea imposible, será complicado 
restaurar los bosques michoacanos, pues anualmente se pierden casi 60 mil 
hectáreas por el cambio de uso de suelo. Y desde la Subsecretaría de Desarrollo 
Rural de la SAGARPA, se tiene ya una normativa para que los apoyos se destinen 
únicamente a quienes cumplen con las reglas dictadas por la dependencia. Mely 
Romero Celis, subsecretaría de Desarrollo Rural de la SAGARPA, expuso que 
para evitar la deforestación por cambio de uso de suelo para plantar aguacate, se 
tiene un convenio con la Comisión Nacional Forestal, para compartir información y 
no otorgar permisos cuando no esté reglamentado el predio.- Capital Michoacán, 7 

 

Campesinos de Chiapas protestarán en la CdMx.- Campesinos agremiados a la 
Central Campesina Cardenista (CCC) en Chiapas y organizaciones sociales que 
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integran "El campo es de todos" marcharán en varios puntos de la Ciudad de 
México hasta donde se ubica la Secretaría de Gobernación (Segob), para solicitar 
la ejecución de los recursos destinados al campo. Elíseo González Pérez, 
secretario de Desarrollo Rural de la organización campesina en la entidad, dio a 
conocer que desde las primeras horas de hoy se llevará una toma simbólica de la 
SAGARPA, Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), 
Sedesol, Secretaría de Economía (SE), Inaes y Sedesol.- El Sol de México, 33 

 

Fomenta Sedrua reconversión productiva a maíz amarillo.- Por el potencial 
que tiene Michoacán en la producción de granos, La Secretaría de Desarrollo 
Rural y Agroalimentario fomenta entre los productores el establecimiento de maíz 
amarillo con Fines forrajeros para la alimentación de ganado. Por eso desde el 
2016 se impulsa un proyecto en el estado a través de la Agencia de Servicios a la 
Comercialización y Desarrollo de Mercados Agropecuarios (ASERCA), anunció la 
puesta en marcha de un programa de incentivos a la reconversión productiva de 
maíz blanco por maíz amarillo en los estados de Guanajuato, Jalisco y 
Michoacán.- El Sol de México, 8-B 

 

Recuperan el camino productores de Sorgo.- Después de que la plaga de 
pulgón amarillo afectó a mediados del tercer trimestre de 2015 los cultivos de 
sorgo en el País, se estima que para 2017 podría aumentar 20%, respecto al año 
anterior, de acuerdo con el documento "Expectativas de Producción Agropecuaria 
y Pesquera" de la Secretaría de Agricultura. El año pasado, la producción nacional 
de sorgo cerró con 5 millones 5 mil toneladas, pero la perspectiva para 2017 es 
ascender a 6 millones 24 mil toneladas, según el reporte actualizado a junio 
pasado. El incremento que se espera, se debe a que los agricultores poco a poco 
han aprendido a controlar la plaga del pulgón amarillo que afectó dicho cultivo, por 
lo que en este año le volvieron a apostar a la siembra de este grano, refirió Juan 
Carlos García, productor de sorgo en Jalisco.- Reforma, 3  

 

Registran cárnicos exportación récord.- Al margen de la incertidumbre que 
prevalece en torno a la renegociación del TLCAN, en el primer semestre de 2017 
las exportaciones totales de cárnicos (res, cerdo y pollo) crecieron 17 por ciento, 
alcanzando un volumen récord de 256 mil toneladas, para un periodo similar. El 
análisis de GCMA estudio fue elaborado con cifras del SIAP, organismo de la 
SAGARPA. Nada ha afectado el TLCAN, el 90 por ciento de nuestro mercado 
sigue siendo Estados Unidos y aunque está importando menos carne, ha dejado 
de importar principalmente de Australia quien tuvo una sequía y sigue trayendo 
precios (de carne) caros". - Reforma, 3 
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Campesinos de Chiapas protestarán en la CdMx.-  Campesinos agremiados a 
la Central Campesina Cardenista (CCC) en Chiapas y organizaciones sociales que 
integran "El campo es de todos" marcharán en varios puntos de la Ciudad de 
México hasta donde se ubica la Segob, para solicitar la ejecución de los recursos 
destinados al campo. Eliseo González Pérez, secretario de Desarrollo Rural de la 
organización campesina en la entidad, dio a conocer que desde las primeras horas 
de hoy se llevará una toma simbólica de la SAGARPA, Comisión Nacional para el 
Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), Sedesol, Secretaría de Economía (SE), 
Inaes y Sedesol.  Hemos estado avanzando bastante, de hecho como CCC 
seremos unas de las primeras organizaciones en ejercer los recursos para los 
productores de maíz" precisó. - El Sol de México, 1 

 

SECTOR AGROPECUARIO 

Reprueba Pemex en fertilizantes.-Hace tres años, Pemex compró una planta 
con la cual planeaba pasar de importador a productor de fertilizante, sin embargo, 
ha gastado 473 millones de dólares y aún no produce ni una tonelada de urea. 
Además, la petrolera casi agotó los recursos que harían revivir la planta chatarra 
que adquirió de Altos Hornos de México (AHMSA) en 2014 por 273 millones de 
dólares. Los 200 millones de dólares destinados para rehabilitar Agro 
Nitrogenados, que compró a Alonso Ancira, prácticamente se terminaron y podría 
pasar un año antes de que reinicie operaciones, según personal relacionado con 
la obra. El complejo que Pemex adquirió hace tres años ubicado en 
Coatzacoalcos, cuando su director era Emilio Lozoya, tenía desde 1999 sin 
operar, lo que ha dificultado su rehabilitación. Actualmente lleva un avance de 60 
por ciento, de acuerdo con un delegado de la CTM, encargado de los trabajadores 
de la obra, quien pidió omitir su nombre. Después de compraría a AHMSA, la 
petrolera aseguró que arrancaría la producción de urea en 2015. Posteriormente, 
el plazo se extendió al primer trimestre de 2017 y la última fecha comprometida es 
para principios de 2018, según informó Pemex a REFORMA. Sin embargo, la 
planta podría estar lejos de comenzar a operar.-Reforma PP 1 

  

Van 290 comentarios sobre Tratado. La Secretaría de Economía ha recibido 290 
comentarios en el proceso de consulta de la renegociación del Tratado de Libre 
Comercio de América del Norte (TLCAN) que abrió el 26 de junio. El director 
general para América del Norte de la Secretaría de Economía, Salvador Behar, 
aseguró que los comentarios son diversos y, por ejemplo, se pide que no haya 
aumento de aranceles en el sector agropecuario o que no cambien las reglas de 
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origen en la manufactura. También hay comentarios en materia laboral, de 
telecomunicaciones y de energía.-  Reforma, 2 

 

Las 6 cartas fuertes de México.- Para la Presidenta del IMEF, el equipo de 
negociadores que se sentará a dialogar con representantes de los gobiernos de 
EU y Canadá, entre ellos los secretarios de Relaciones Exteriores y Economía, 
Luis Videgaray e Ildefonso Guajardo, tiene una amplia experiencia en el tema, 
además de que saben cuál es la línea a seguir. A Guajardo se le reconocen 
habilidades de negociador y un amplio conocimiento en el área comercial. "Para 
muestra de su experiencia tenemos la más reciente negociación sobre la 
controversia azucarera, la cual concluyó con un buen acuerdo que permitirá a 
México seguir exportando este insumo sin aranceles", dice. Milenio, 12 y 13 

 

Importan más cerdo; 90% proviene de EU.- Los bajos precios a los que se 
ofrecen las piernas y paletas de cerdo provenientes de EU, comparadas con el 
producto nacional, provocaron un incremento de las importaciones del 22% 
durante el primer cuatrimestre del año. Por lo que de enero a abril de este año las 
compras de esas piezas tanto frescas, congeladas y refrigeradas que provienen 
del exterior, con más del 90% de origen estadounidense, cerraron en 204 mil 220 
toneladas, según datos de la Secretaría de Economía (SE). Por ejemplo, en la 
última semana de junio, el kilo de la pierna mexicana en rastro fue de 53.50 pesos, 
refirió, José Luis Caram, presidente de la Confederación de Porcicultores 
Mexicanos (Porcimex), Durante ese mismo periodo, el kilo de pierna de EU, 
puesta en aduanas, registró un precio de 27.95 pesos, informó Caram, con cifras 
de Aduanas, Por la diferencia de precios, las industrias que se desarrollan en 
México como la de embutidos, prefieren los insumos importados.- Reforma, 3 Neg 

 

En 40 años México ha perdido 50% de especies de fauna.- Un ejemplo icónico 
es la vaquita marina, que sólo habita en el Alto Golfo de California. Se trata de uno 
de los mamíferos marinos más inusuales del planeta, es pequeño, restringido a 
nuestras costas, y su número va en declive, sostuvo Rodolfo Dirzo. Sobre la 
vaquita marina, de la cual el comité internacional para su recuperación estima que 
quedan alrededor de 30 ejemplares, dijo que es posible su rescate, "pero los 
científicos tenemos reglas generales que aplicamos con base en el ADN; esto 
sugiere que para mantener una población viable genéticamente se requieren 50 
individuos, pues de otra forma terminan por reproducirse entre parientes, y 
compartir genes entre cercanos es peligroso". Añadió que "a la evolución 
planetaria le ha tomado unos 4 mil millones de años llegar al nivel actual. Perder 
especies significa millones de años de ensayo y error; es una tragedia evolutiva y 
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es muy triste que no podamos hacer algo al respecto".- La Jornada, 35 

 

Los productores de árboles frutales tienen derecho a retribuciones justas.-La 
secretaria de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades (Sederec), Rosa 
Icela Rodríguez, aseguró que para el jefe de gobierno, Miguel Ángel Mancera es 
importante generar espacios donde las y los trabajadores del campo puedan 
vender su producción directamente a los consumidores, sin intermediarios. Señaló 
que la Ciudad de México cuenta con una superficie sembrada de 371.5 hectáreas 
de árboles frutales, de las cuales 55 corresponden a pera, de donde se obtiene 
una producción anual de 291 toneladas. Refirió que hace cuatro años Lilia 
Rodríguez, productora de pera y ciruela, decidió transformar su cosecha y darle un 
valor agregado para comercializar en mercados, ferias y expo ventas de la Ciudad 
de México, con lo cual ejerció su derecho a recibir una retribución económica justa 
por su labor.-El Día 6 

  

Pescadores yucatecos participarán en la captura del pulpo.-EI presidente de 
la Federación de Sociedades Cooperativas Pesqueras del Centro Poniente del 
Estado, José Luis Carrillo Galaz, informó que unos 12 mil pescadores ya se 
preparan de manera anticipada para la temporada de captura de pulpo que 
arranca el próximo 1 de agosto. En entrevista, explicó que la captura de mero 
mantiene una tendencia a la baja en la presente temporada, por lo que muchos 
pescadores de la flota ribereña ya suspendieron sus actividades por la baja 
producción de la especie y se preparan para la captura del pulpo.-El Día 8 

 

Soya será el cultivo del siglo.-Los campos en las afueras de Mohall, Dakota del 
Norte, en Estado Unidos (EU), hasta hace poco eran un collage de lino azul, 
girasoles amarillos y trigo ámbar. Su condado, azotado por el viento procedente de 
la frontera con Canadá, está a punto de cambiar la oferta alimentaria mundial. 
Mientras los países emergentes de Asia comen más pollo y cerdo, la soya que 
engordó a esas aves y puercos, proliferó en las granjas de todo el mundo a un 
ritmo más veloz que cualquier otro cultivo, y de esta manera cubrió un área 28% 
más grande con respecto a una década atrás. Este año puede marcar un punto de 
inflexión. Después de casi completar la siembra, es probable que la soya 
desbanque al maíz como el cultivo que más se cosecha en EU, según los 
analistas. Crecerá más que la cebada, el maíz, el algodón, el arroz, el sorgo o el 
trigo, anticipa el Departamento de Agricultura de EU (USDA, por sus siglas en 
inglés).-Milenio 1, 8, 9 Mercados 

 

México, primer consumidor de huevo en el mundo.- El Instituto Nacional 
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Avícola (INA) informó que México es el primer consumidor de huevo fresco en el 
mundo, pues en 2008 la cifra fue de 21.7 kilos por habitante y se estima que para 
el cierre de 2009 sea de 21.9 kilos per cápita. Además México es el sexto 
productor mundial de huevo, ya que el año pasado logró recabar dos millones 
306,000 toneladas de ese alimento y para 2009 se espera que crezca 2% con 
relación a 2008, es decir, 2 millones 353,000 toneladas. Las consejeras del INA 
Josefina Morales de León y Teresa Rull Reveles coincidieron en que los mitos 
sobre el consumo del huevo, como precursor de enfermedades cardiovasculares, 
quedaron en el pasado. A la fecha, añadieron, se ubica al huevo como un alimento 
funcional en virtud de los componentes nutricionales con que cuenta. Es un 
alimento barato y una excelente opción para la alimentación de la población infantil 
y embarazadas por eso y porque es un error retirarlo de la dieta del consumidor. -
La Prensa, 13, eleconomista.com 

 

En breve / Queseros buscan disminuir el daño ambiental.- Productores de 
queso de Xico buscan producir a nivel local y de manera sustentable, reduciendo 
la mayor cantidad de basura y residuos, pues se dicen conscientes de los daños al 
medio ambiente que genera el hato ganadero. “apoyar la reforestación y no 
contaminar son nuestros principios; antes producimos queso de vaca, pero debido 
al impacto ambiental que genera decidimos optar por tener cabras”, señaló 
Federica Fúrnari, productora de quesos.- El Sol de México, 8-B 

 

Entregan apoyos a productores y pescadores en Colima.- Economista, 39 U y E 

 

Entre el clima y el USDA, se desploman los granos (Portafolio de futuros).-
Para que se den una idea, el maíz cerró la semana con pérdidas de 3.09%, el trigo 
cayó 3.06% y la soya cerró prácticamente sin cambios, todos a plazo de marzo del 
2018. Pero vayamos a los números: Para el maíz a nivel mundial, el USDA ubicó 
los Inventarlos Finales para el ciclo 2016-17 en 227.51 millones de toneladas 
contra 225.20 que estimaba el mercado y 211.80 del año anterior, mientras que 
para el ciclo actual, 2017-18, éstos quedaron en 200.81 millones de toneladas, 
contra los 195.10 esperados y 194.30 millones del mes pasado. A nivel Estados 
Unidos, el USDA incrementó los Inventarios finales del ciclo 2016-17 al ubicarlos 
en 60.20 millones de toneladas versus los 58.50 que esperaba el mercado, 
mientras que para el presente ciclo, le aumentó la superficie sembrada y la 
expectativa de la superficie a cosechar dando un incremento en la expectativa de 
producción de 4.83 millones de toneladas para quedar en 362.09 millones de 
toneladas, que sumados al incremento en los inventarios Iniciales de 1.91 
millones, dio una oferta total de 423.56 millones de toneladas, es decir, 6.73 
millones más que el mes anterior.-El Economista 13 T.E. 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

EPN amplía tres meses programa de repatriación.-El presidente Enrique Peña 
Nieto (EPN) determinó ampliar tres meses hasta el 19 de octubre la vigencia del 
decreto de repatriación de capitales, cuyo plazo original de aplicación vence 
pasado mañana. "De enero a julio, gracias a esta medida, han retornado 76,000 
millones de pesos. Ante este éxito y para continuar canalizando recursos privados 
a inversiones productivas, he decidido ampliar la vigencia del decreto hasta 
octubre", afirmó. El mandatario mexicano comentó el pasado viernes que al iniciar 
el año anunció diferentes medidas para hacer frente al entorno económico incierto 
que prevalecía en ese momento, entre las que destaca la expedición del decreto 
correspondiente para facilitar la repatriación de capitales que permanecían en el 
extranjero, con el fin de invertirlos en actividades productivas en México. "La 
respuesta favorable que ha recibido esta iniciativa es otra muestra de confianza en 
nuestro país", dijo. Se precisa que quedarán comprendidos dentro del beneficio de 
repatriación los ingresos y las inversiones que se retornen al país durante el plazo 
de vigencia del decreto y se inviertan y permanezcan invertidos en territorio 
nacional por un plazo de al menos dos años contados a partir de la fecha en que 
se retornen. La inversión de los citados recursos deberá realizarse durante el 
ejercicio fiscal del 2017.-El Economista 27 

  

Sin magistrados ni fiscal, el sistema anticorrupción va.-El próximo miércoles 
entra en operación plena el Sistema Nacional Anticorrupción sin fiscal y sin 
magistrados, toda vez que no hubo consenso en el Senado para la designación de 
dichos funcionarios. Ayer, Acción Nacional manifestó que ha faltado compromiso 
del PRI-gobierno para dar ese paso, y si bien el nombramiento es necesario, "lo 
más importante es dotar a esta figura de atribuciones, facultades y autonomía 
verdadera, para que su actuación no sé preste a simulación o se convierta en un 
ente inoperante". A su vez, el senador Miguel Barbosa acusó que tanto PRI como 
PAN son responsables, porque no tomarán decisiones hasta que concluya el 
conflicto poselectoral. De acuerdo con la Ley del Sistema Nacional Anticorrupción, 
el fiscal general necesita ser nombrado por mayoría calificada de las dos terceras 
partes de los presentes y el Presidente puede objetar el nombramiento, por lo que 
la cámara tendrá que hacer una nueva designación. Ante ello, el Senado emitió 
una convocatoria en la que se registraron 32 aspirantes, dos de los cuales fueron 
descalificados por plagio en los ensayos que entregaron, y aunque en marzo se 
emitió el dictamen de elegibilidad, las comisiones no han vuelto a sesionar.-Milenio 

PP 6 
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Miguel Ángel Mancera, favorito para encabezar coalición (Encuesta).-De 
acuerdo con una encuesta nacional realizada por EL UNIVERSAL, Miguel Ángel 
Mancera, jefe de Gobierno de la Ciudad de México, es el mejor posicionado entre 
políticos del PRD para encabezar el Frente Amplio Democrático (FAD) que ha 
planteado ese partido con el PAN para llevar a un candidato en las elecciones 
presidenciales de 2018. La encuesta telefónica nacional, aplicada del 6 al 9 de 
julio pasado a mil ciudadanos mayores de edad en los 32 estados de la República, 
arrojó que 69% de los consultados dijo no estar enterado de que se va a formar 
una coalición de partidos llamada Frente Amplio Democrático, mientras que 31% 
dijo saberlo. De los encuestados, 62% dijo ser usuario de redes sociales, por 38% 
que no lo es; 52% fueron mujeres y 48% hombres. Otros nombres en la batalla. El 
ejercicio revela que Mancera es a quien la gente ve como mejor opción para ser 
candidato de dicha coalición, con 22.7% de las preferencias. Le sigue en segundo 
lugar Juan Zepeda, ex candidato del PRD a la gubernatura del Estado de México y 
ligado a la corriente de Alternativa Democrática Nacional (ADN), de Héctor 
Bautista, con 5.9%, seguido de Silvano Aureoles, gobernador de Michoacán, con 
2.3%. El gobernador de Morelos, Graco Ramírez, también aparece en la lista con 
1.3% de las preferencias.-El Universal PP 8 

 


